

АНАЛИЗ МЕТОДОЛОГИЙ ПОСТРОЕНИЯ НАУЧНОЙ КАРТИНЫ СОЦИАЛЬНОЙ РЕАЛЬНОСТИ

П. А. Спицын, В. А. Костин

Филиал федерального государственного казённого военного образовательного учреждения высшего образования «Военный учебно-научный центр Военно-Морского Флота «Военно-морская академия имени Адмирала Флота Советского Союза Н. Г. Кузнецова», Калининград (Россия)

Введение. Цель данной статьи — комплексно исследовать теоретико-методологические основы построения научной картины мира социальной реальности в социальной философии. Актуальность исследования обоснована современными социальными процессами, идущими в нашем обществе. В кризисные моменты всё общество и каждая личность ощущают потребность в анализе социальной картины мира как для познания, так и для ориентации в социальном и индивидуальном бытии. Проблема исследования — каковы направления и способы построения научной картины социальной реальности с учётом современных достижений науки и практики.

Методы. Анализ и синтез научной литературы, системный подход.

Основные идеи исследования, полученные результаты и их обсуждение. Анализ научных публикаций показал, что теоретико-методологические основы построения научной картины социальной реальности зависят от актуальной научной картины мира. В настоящее время также актуален вопрос построения научной картины социальной реальности виртуального пространства. Сеть Интернет предоставляет возможности перевода в виртуальное пространство решений социальных вопросов. В настоящее время можно отметить конвергенцию виртуального и реального социального пространства, это свидетельствует о формировании «социальной виртуальности».

Заключение. Теоретическая и практическая значимость полученных результатов заключается в дополнении теоретических положений по методологии построения научной картины социальной реальности, результаты могут применяться как методический материал для обучения студентов философских факультетов. Актуальным для последующего изучения остаётся вопрос методологии построения научной картины социальной реальности виртуального пространства и решение проблем внедрения виртуального пространства в повседневную жизнь.

Ключевые слова: научная картина, социальная реальность, системный подход.

Список литературы

1. Армер Е. В. Картина мира и картина социальной реальности: социально конструктивистский подход / Е. В. Армер // Вестник Томского государственного университета. 2018. — № 366. — С. 24—27.
2. Бергер П., Лукман Т. Социальное конструирование реальности. Трактат по социологии знания. М.: Медиум, — 1995. — 323 с.
3. Бондаренко С. В. Социальная структура виртуальных сетевых сообществ / С. В. Бондаренко. — Вестник Томского государственного университета. - 2018. — 350 с.
4. Брысина Т. Н. Картина социальной реальности // Социальная жизнь в свете философской рефлексии: Сборник научных трудов Ульяновск, 2017. — С. 5—13.
5. Залунин В. И. Диалектика мифологизации и демифологизации социальной реальности в кризисном социуме. Вестник ЧГУ, — №3 (48), — 2008. — с. 10-14.
6. Иванов А. Е. Философские и психологические аспекты виртуальной и социальной реальности в их взаимосвязи. Автореф. дис. к-та филос. наук.: — М., 2016. — 145 с.
7. Лебедев, С. А. Философия науки: Терминологический словарь / С. А. Лебедев. — М.: Академический проект, 2011. — 269 с.

8. Немировский В. Т. Социология: Классические и постнеклассические подходы к анализу социальной реальности. — М.: Изд-во РГТУ, 2018. — 557 с.
9. Петренко В. Ф., Маслихин В. А. Конструктивизм как новая парадигма в науках о человеке // Вестник Томского государственного университета. — 2018. — № 6. — С. 75—82.
10. Силаева В. Л. Подмена реальности как социокультурный механизм виртуализации общества. Автореф. дис. к-та филос. наук: — М., 2004. — 19 с.
11. Смирнова Е. Н. Многомерная парадигма как стратегия познания социальной реальности // Вестник Красноярского государственного аграрного университета. 2018. — № 3. — С. 314—318.
12. Фомин А. П. Виртуализация социальной реальности в современном мире. Известия Российского государственного педагогического университета им. А. И. Герцена. 2008. — № 56. — С. 26-29.
13. Цыганков В. В. Теоретико-методологические основы исследования знаковости социальной реальности. Известия Российского государственного педагогического университета им. А. И. Герцена. 2009. — № 96. — С. 144-147.
14. Чупров В. И., Зубок Ю. А., Романович Н. А. Отношение к социальной реальности в российском обществе: социокультурный механизм формирования и воспроизводства. — М., 2014. — 350 с.
15. Giddens E. The Elusive world: how globalization is changing our lives. — Moscow, 2004. — P. 35
16. Bourdieu P. Practical sense. Sankt-Petersburg: aletea, 2017. — 562 p.
17. Archer M.S. The reflexive imperative in late modernity. — Cambridge: Cambridge univ. press, 2019. — № 12. — 340 p.
18. Шалаев В. П. Актуальная синергетика: человек и общество в эпоху глобальных трансформаций. — Йошкар-Ола: ПГТУ, 2013. — 184 с.
19. Шалаев В. П. Бифуркационный человек в глобальном обществе потребления // Socio Time / Социальное время. — 2016. — N2 (6). — С. 71-81.

Авторская справка

СПИЦЫН Павел Александрович, адъюнкт, Филиал федерального государственного казённого военного образовательного учреждения высшего образования «Военный учебно-научный центр Военно-Морского Флота «Военно-морская академия имени Адмирала Флота Советского Союза Н. Г. Кузнецова», Калининград, Россия. E-mail: spitsynpa@ya.ru.

КОСТИН Владимир Александрович, доктор технических наук, профессор, Филиал федерального государственного казённого военного образовательного учреждения высшего образования «Военный учебно-научный центр Военно-Морского Флота «Военно-морская академия имени Адмирала Флота Советского Союза Н. Г. Кузнецова», Калининград, Россия. E-mail: nitsok2157@mail.ru.

UDC 141.78

DOI: 10.25686/2410-0773.2021.1.45

ANALYSIS OF METHODOLOGIES FOR BUILDING A SCIENTIFIC PICTURE OF SOCIAL REALITY

P. A. Spitsyn, V. A. Kostin

Branch of the Federal state-owned military educational institution of higher education «Military training and research center of the Navy» Naval Academy named after Admiral of the Fleet of the Soviet Union N. G. Kuznetsov», Kaliningrad (Russia)

Introduction. The purpose of this article is to comprehensively investigate the theoretical and methodological foundations of building a scientific picture of the world of social reality in social philosophy. The relevance of the research is justified by modern social processes in our society. In times of crisis, the entire society and each individual feels the need to analyze the social picture of the world, both for knowledge and for orientation in social and individual life. The problem of research - what are the directions and ways to build a scientific picture of social reality, taking into account modern achievements of science and practice.

Methods. Analysis and synthesis of scientific literature, a systematic approach.

Results. The analysis of scientific publications has shown that the theoretical and methodological foundations for building a scientific picture of social reality depend on the actual scientific picture of the world. Currently, the issue of building a scientific picture of the social reality of virtual space is also relevant. The Internet provides the possibility of translation in the virtual space of solutions to social problems. Currently, we can note the convergence of virtual and real social space, which indicates the formation of "social virtuality".

Conclusion. The theoretical and practical significance of the results obtained is to Supplement the theoretical provisions on the methodology of building a scientific picture of social reality, the results can be used as a methodological material for teaching students of philosophy faculties. The issue of methodology for constructing a scientific picture of the social reality of virtual space and solving the problems of introducing virtual space into everyday life remains relevant for further study.

Keywords: scientific picture of social reality, systematic approach.

References

1. Armer E. V. Picture of the world and picture of social reality: a socially constructivist approach. *Vestnik Tomskogo gosudarstvennogo universiteta* [Bulletin of Tomsk state University], 2018, no. 366, pp. 24 — 27.(in Russian).
2. Berger P., Lukman T. *Social'noe konstruirovaniye real'nosti. Traktat po sociologii znaniya*. [Social construction of reality. A treatise on the sociology of knowledge]. M.: Medium, 1995, 323 p.(in Russian).
3. Bondarenko C. B. Social structure of virtual network communities. *Vestnik Tomskogo gosudarstvennogo universiteta* [Bulletin of Tomsk state University], 2018, p. 350. (in Russian).
4. Brysina T. N. Picture of social reality. *Sbornik nauchnykh trudov Ul'janovsk* [Collection of scientific papers Ulyanovsk], 2017, pp. 5—13. (in Russian).
5. Zalunin V. I. Dialectics of mythologization and demythologization of social reality in a crisis society. *Vestnik CGU* [Bulletin of the Chelyabinsk state pedagogical University], no. 48, 2008. pp. 10-14. (in Russian).
6. Ivanov A. E. *Philosophical and psychological aspects of virtual and social reality in their interrelation*. Cand. Diss. [Philosophical and psychological aspects of virtual and social reality in their interrelation. Cand. Diss.] Moscow, 2016. 145 p. (in Russian).
7. Lebedev S. A. *Philosophy of science: Terminological dictionary* [Philosophy of science: Terminological dictionary]. Academic project, 2011. 269 p. (in Russian).
8. Nemirovskij V. T. *Sociology: Classical and post-non-classical approaches to the analysis of social reality* [Sociology: Classical and post-non-classical approaches to the analysis of social reality]. M.: Izd-vo RGTU, 2018. 557 p. (in Russian).
9. Petrenko V. F., Maslihin V. A. Constructivism as a new paradigm in the human Sciences. *Vestnik Tomskogo gosudarstvennogo universiteta* [Bulletin of Tomsk state University], 2018, no. 6, pp. 75—82. (in Russian).
10. Silaeva V. L. *Substitution of reality as questions of philosophy socio cultural mechanism of virtualization of society* Cand. Diss. [Substitution of reality as questions of philosophy socio cultural mechanism of virtualization of society Cand. Diss.]. Moscow, 2004, 19 p.(in Russian).
11. Smirnova E. N. Multidimensional paradigm as a strategy for cognition of social reality. *Vestnik Krasnojarskogo gosudarstvennogo agrarnogo universiteta* [Bulletin of Krasnoyarsk state agrarian University], 2018, no. 3. pp. 314-318. (in Russian).
12. Fomin A. P. Virtualization of social reality in the modern world. *Izvestiya Rossijskogo gosudarstvennogo pedagogicheskogo universiteta im. A.I. Gercena* [Proceedings of the Herzen Russian state pedagogical University], 2008, no. 56, pp. 26-29. (in Russian).
13. Cygankov V. V. Theoretical and methodological foundations of the study of the sign of social reality. *Izvestiya Rossijskogo gosudarstvennogo pedagogicheskogo universiteta im. A.I. Gercena* [Proceedings of the Herzen Russian state pedagogical University], 2009, no. 96, pp. 144-147. (in Russian).
14. Chuprov V. I., Zubok Ju. A., Romanovich N. A. *Otnoshenie k social'noj real'nosti v rossijskom obshchestve: sociokul'turnyj mehanizm formirovaniya i vosproizvodstva* [Attitude to social reality in the Russian society: socio-cultural mechanism for the formation and reproduction of]. Moscow, 2014, 350 p. (in Russian).
15. Giddens E. *The Elusive world: how globalization is changing our lives*. Moscow, 2004, 35 p.
16. Bourdieu P. *Practical sense*. Sankt Petersburg: aleteia, 2017, 562 p.

17. Archer M. S. *The reflexive imperative in late modernity*. Cambridge: Cambridge univ. press, 2019, no.12, 340 p.

18. Shalaev V. P. Aktual'naya sinergetika: chelovek i obshchestvo v epohu global'nyh transformacij.- Joshkar-Ola: PGU, 2013. —184 p.

19. Shalaev V. P. Bifurkacionnyj chelovek v global'nom obshchestve potrebleniya // Socio Time / Social'noe vremya. — 2016. — № 2 (6). — Pp. 71-81.

Author's Bio

SPITSYN Pavel Alexandrovich, adjunct, Branch of the Federal state state military educational institution of higher education «Military training and research center of the Navy» Naval Academy named after Admiral of the Fleet of the Soviet Union N. G. Kuznetsov», Kaliningrad, Russia. E-mail: spitsynpa@ya.ru.

KOSTIN Vladimir Alexandrovich, Doctor of technical Sciences, Professor of the branch of the Federal state state military educational institution of higher education «Military training and research center of the Navy» Naval Academy named after Admiral of the Fleet of the Soviet Union N. G. Kuznetsov», Kaliningrad, Russia. E-mail: nitsok2157@mail.ru.

Библиографическая ссылка

Спицын П. А., Костин В. А. Анализ методологий построения научной картины социальной реальности // SocioTime / Социальное время. — 2021. — № 1 (25). — С. 45-57. — DOI: 10.25686/2410-0773.2021.1.45